
1958年，在“大跃进”的年份中我出生在了一个军
人家庭。父母都是上世纪30年代奔赴延安的热血青年，
我随他们南下北上从未离开过“部队大院”，一年里重要
的节日之一，就是“八一建军节”。

1977年1月，当我穿上军装、雄赳赳、气昂昂坐着
“闷罐车”奔向北海舰队的那一刻，我才真正意识到了不
一样的人生即将开始。

新兵训练后，我被分到青岛某海军基地，做了一名电
话兵。部队艰苦的训练和置身其中的真实环境，让我意识
到了这与我在部队大院当家属的巨大差别，太多严肃、不
容置疑、必须服从的事情不但把我教训得一夜之间“鬼剃
头”上脑，更把我脑海中的军人重新进行了定义。

我开始有意识地调整自己融入部队生活中，真正从当好
一个兵来定位和自我要求。被子要叠成豆腐块、言行举止整齐
划一，自觉自愿地服从……随着时间推移，入伍初期的焦虑和
困惑不攻自灭，后脑勺的斑秃也神奇地长出了青茬，当个好兵
的朴素想法也逐步实现。从北海舰队到海军学院的5年军旅
生涯，让我的人生第一次通过自己的践行有了实实在在的回
应，只要树立正确清晰的目标，善动脑、愿学习，能吃苦、肯担
当，谁的人生都不会因出身或其他标签而被轻易否定。

退伍时我还未满23周岁，回京后是参加高考还是边
工作边学习，是我可以选择的两条路径。“尽快自立”的
强烈念头，让我果断选择了后者。

1982年5月28日，是我到北京市某法律顾问处报到的
日子。当时可选的职业不止于此，但我在“律师是什么”“法
律会有多大用”“我为何要当律师”都不是很清晰的时候，决
然迈出人生重要一步，且一发而不可收拾地开启了我40年
的职业生涯，今天想来，偶然中着实有着必然。

我入职时北京的律师尚不足300人，我所去的法律顾
问处成立也不到两年，穿着一身旧军装的我就在只有几张
三屉桌的办公室里迈出了第一步。做律师的第一个10年，
我拿出了在部队养成的习惯，通过自学和求教师傅、参加各

类培训及考取在职学位等途径，如饥似渴地开启了让一张
白纸变成画卷的历程。我由衷感恩那个时代可以让我大胆
充分地实践于案件承办之中，感恩我的两位师傅毫无保留
的言传身教，感恩依靠努力可以获得承认的清新氛围，我还
感恩我自己一步一个脚印走过了书记员、实习律师、律师、
法律顾问处主任以及这每一个台阶所带给我的扎实历练。
我意识到，从做一个好兵到做一个好律师，或许就是换一种
身份的继续“站岗”。

“法者，所以兴功惧暴也；律者，所以定分止争也。”
过往40年的律师执业，我曾骑自行车从呼家楼到秦城监
狱往返近10个小时会见被告人；也曾分文不取为南京大
屠杀幸存者打赢对日诉讼案；还曾为维护“希望工程”名
誉在香港代理了第一例维权诉讼……40年间过万件法律
事务的亲历其中，让我有幸成为改革开放中国法治发展建
设的参与者和见证人，执业生涯中我更有幸成为中共北京
市党代会代表、朝阳区政协委员、北京市人大常委及第十
二届全国人大代表与第十三届全国政协委员，这些丰富的
人生经历，让我感到人生的充实、奋斗的价值和奉献的快
乐。一路走来，岗有不同，位有参差，然使命无差，祖国
需要时我依然可以奋不顾身。

也许像我一样，工作经历可以简单到用5年从军和40
年律师生涯概括，精忠铸剑深海亮剑“谋打赢”的信条似
乎已深植骨髓，守时守矩甚至永远把物品摆放整齐的习惯
也至今未变……如季羡林先生在《人间岁月长》中所言，
人生最好的状态，就是活得坦荡、清醒、真实。我感谢为

“当好一个兵”而跟自己较劲的那个透明真实的自己，也
感谢自己透明而真实走过的40年律师人生。

几年前当我有机会站在航母甲板上的那一刻，我依然
认为军中5年青春无悔，军装军歌军旗是我的一片初心、一
份执着、一方坚守、一种情怀、一个性格的培育和根植。

向军旗～敬礼！
（作者系全国政协委员，律师）

当好一个兵
李大进

我的家乡辽宁省喀左县有着丰富的紫砂资源和悠久的
制陶历史，我从小就喜欢紫砂，但那时的我没想到，有一
天紫砂会成为我无比热爱并为之奋斗的事业。这张照片就
拍摄于紫砂厂破土动工时。

我出生在喀左县平房子镇的一个小山沟，父亲是一名退伍
军人，在我的成长过程中，父亲身上军人的正气与农民的朴实
勤劳深深影响了我。当时家里条件比较艰苦，我最大的愿望就
是用自己的双手改变家中困境，让父母过上衣食无忧的生活。

1999年，我离开家，怀揣着借来的5000元钱到县城创
建了一家家电服务中心，开始了自主创业。经过10年艰苦
打拼，我实现了最初的人生梦想。

但在外漂泊多年，我心中的乡情随着年龄的增长越来
越浓，想做些事情回报我的家乡。喀左紫砂不仅是传统工
艺、艺术与文化的完美结合，还具有独特的民族艺术风
格。我希望能让更多的人喜欢上喀左紫砂。

在32岁这年，怀着回报家乡、传承文化的想法，我把
自己重新“清零”，投身于紫砂文化产业的大潮中，想要为
振兴喀左紫砂作出我的一点贡献。

要做好紫砂行业，就得先从“门外汉”变成“内行
人”。我把所有的时间利用起来，白天进行市场调研、拜访
业界大师，晚上总结当天学习成果、阅读大量专业书籍。
我还走遍了江西景德镇、江苏宜兴、湖南湘潭、北京798
艺术区、宋庄艺术区……

入行后，我发现制约喀左紫砂发展的一个重要因素就
是人才，特别是本土人才。这也是很多传统文化、传统手
工艺如今面临的大难题。通过招商引资可以引来资金、技
术，但初、中、高各级各类专业人才的培养问题却很难在
短时间得到解决。

很多年轻人对传统文化不了解，所以不愿意进入这个
行业。因此，进入紫砂行业后，我自筹资金创办了紫砂人
才培训班，免费培训紫砂人才近千人。我还建立了喀左紫
砂文化产业公共服务中心，为全县紫砂产业发展提供全方
位、立体化服务，探索打造喀左紫砂文化产业集群发展。

除了紫砂器具，剪纸、皮影、刺绣等民族手工艺品也
是有价值、需要传承的文化瑰宝。我们开展了研学旅行、
社会科学普及等活动，组织孩子们来参观，给他们讲解手
工艺品背后的传统文化和民族文化，让更多的年轻人了
解、喜欢上民族手工艺品。

现在，越来越多的紫砂产品从喀左走出去，越来越多
的年轻人喜欢上紫砂文化，选择在这个行业扎根。

有人对我说：“一己之力、何以为之？”我认为，不积
跬步，无以至千里；不积小流，无以成江海。无论是作为
一名政协委员，还是作为一名紫砂从业者，我都有责任、
有义务传承好紫砂文化，为紫砂文化、为传统手工艺的创
新发展尽一份力。

（作者系辽宁省政协委员）

32岁这一年，我把自己“清零”
乌春雷
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我始终无法忘记，
7岁时因撬开父亲珍藏
的当兵物品箱而挨的那
顿打。那口藏在家里衣
柜顶上、上了锁的小箱
子里装满了父亲的青
春：一本当兵时的影
集、一枚红五角星、一
对红领章。虽然挨了
打，但我还是被这些物
品吸引，尽管后来父亲
多次转移箱子，我总能
找到它，然后一次又一
次地打开观看、抚摸。

2002 年，18 岁的
我成了一名光荣的武警
战士，在前往武警眉山
市支队前夜，父亲拍着
我的肩膀说：“你是军
人的孩子，身体里面流
淌的是军人的血液，我
相信你一定能成为一名
优秀的军人！”父亲的
话很快就成了现实，服
役期间我因表现优秀获
得嘉奖1次，并于2003
年被评为“优秀士兵”。

退役后，我成为合
江县消防救援大队的一
名专职消防员，在成为
消防员的第一年，我每
次都冲锋在灭火抢险救
援第一线，其间参加灭
火战斗50余次，各类灾
害事故救援 20 余次，
救 助 被 困 人 员 10 余
人。而这些大大小小的
救援事件中，最让我深
刻感受到消防员的重要性，还是2007年4月到赤
水市长期镇救援运煤车侧翻的那次经历。

当我们赶到事故现场时，受伤司机因车辆侧
翻驾驶室变形被困，我刚问了一句“同志，哪里
受伤了？”已陷入昏迷的司机缓缓睁开眼睛，突
然用力抓住了我的手。我知道，那是他强烈的求
生欲望。

“我们是合江消防，放心，我们很快就会将
你救出来。”他看着我，但还是不愿放开我的
手。当我郑重地将另一只手握住他的手并许下承
诺后，他才放手让我们开展救援。

虽然才 4 月，但经过一系列的救援操作
后，我的抢险救援服早已被汗水浸湿。庆幸的
是，我们顺利将受困司机救出，成功兑现了对
他的承诺。

2017年，34岁的我又多了一个身份——合
江县政协委员。这一次，我更明白自己肩负的
重要责任。我不断学习政协相关知识，积极参
加各项政协活动，围绕消防安全管理和民生福
祉等开展走访调研。调研中，我发现高层住宅
小区存在的消防安全隐患，随即起草《关于加
强高层住宅小区消防安全管理的建议》，并广泛
征求建议、不断完善，最终形成一件集体提案。

该提案被列为当年重点提案进行督办，有
效改善了全县高层住宅小区的消防安全环境，
我也因此被评为 2019 年度“优秀政协委员”；
2021年，在政协合江县委员会换届后，我连任
政协委员。

“一天为军人，一生军人魂。”不管是消防
员，还是政协委员，我一直都在用辛勤和努力践
行着父亲曾告诉过我的这句话。未来还很长，我
也明白，我需要做的还很多……

（杨智系四川省泸州市合江县政协委员，合
江县消防救援大队办公室主任；刘佳凤系四川省
泸州市合江县政协研究室工作人员）
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青年是标志时代最灵敏的晴雨表，时代的责任赋
予青年，时代的光荣属于青年。作为各行各业的代表
人士，政协委员在各自的青春岁月里艰苦奋斗，将青

春记忆融入了时代记忆之中。为此，人民政协报推出
《照片里的青春》专题报道，采访政协委员或约请政
协委员以撰文方式，回忆峥嵘岁月，重温奋斗故事，
激励新时代的中国青年人，用青春的能动力和创造力
激荡起民族复兴的澎湃春潮，用青春的智慧和汗水打
拼出一个更加美好的中国！

峥嵘岁月，永不褪色。恰逢八一建军节，本期专栏
中，四位政协委员讲述了自己或是受到身为军人父母的
熏陶，继承优良作风的成长经历；或是光荣退伍后，在
新的工作岗位上不懈奋斗的故事。让我们一起走进他们
的激荡岁月，读一读他们的青春故事。同时祝所有的中
国军人，节日快乐！

7月初，兰州又一次发生疫情，看
到无数的党员干部、志愿者、退役军人
逆行而上，纷纷投身疫情防控工作，那
一幕幕就如同电影般感人。

我既是市、区两级政协委员，也是
社区的社工委成员，还是社区退役军人
志愿队队长。兰州市城关区酒泉路街道
南稍门社区是我的基层协商工作下沉
点，于是我第一时间向社区报名成为了
志愿者。

不怕苦，不怕累，才是军人的样
子。我穿着迷彩服，带领志愿者担负起
核酸检测点维护秩序、物资配送、值班
值守、捐赠物资、爱心送菜等各项任

务，不管头顶烈日，还是迎着暴雨，从
未停歇。

一朝着戎装，一生军旅情。1994
年，我成了一名武警战士，同年 10
月，执勤岗附近一家家具厂发生火灾，
19岁的我与战友们冲入火海。我先后
两次扛出液化气罐，第 3 次进入火海
时，我从 8 米高处摔下，脚粉碎性骨
折。后来，我荣立了个人三等功。

退伍后，作为兰州米家凉卤面第三
代传人，我一直努力提升家传老字号餐
饮品质。后来，当我发觉不能仅仅满足
于家族餐饮的传承与发展时，就把目光
投向了南关民族风味一条街夜市（更名

前被称为酒泉路夜市）。
酒泉路夜市历史悠久，但存在管理无

序、环境卫生脏乱等问题。2018 年 8
月，兰州市政府、城关区政府与我达成三
方合作，对夜市投资改造，并正式更名为

“南关民族风味一条街”。
当时，面对种种困难，我也犹豫过，甚

至打过退堂鼓。但每次遇到困难，总会想起
部队训练场景，那清晰的一幕幕，就像心中
的定磐石，带给我无限信心和力量。

“干就干好。”夜市不仅仅是一个地方
小吃的聚居地，还应有本土文化气息。改
造过程中，团队以明清建筑风格为基调，
重点挖掘和突出兰州历史文化，专门邀请

本地非遗传承人负责雕梁画栋。
今天，夜市已经容纳了来自全国180

家摊位的300余种小吃，我们还定期举办
美食节，成功打造了“民勤苏武杀羊美食
节”和“临夏河州味道文旅一条街”，吸
引着来自全国各地的游客以及国际友人。

使命与担当，是军人本色，政协委员
也应如此。2021年12月，我成为兰州市
第十五届政协委员，第一份“委员作业”
提交了《关于充分发挥“夜经济”大商圈
助力发展兰州城市软实力的提案》，建议
突出特色，以兰州市重振南关商圈为契
机，引入更多现代服务业元素，满足广大
市民和外来游客的多元化消费需求。

推动民族小吃发展，推动夜经济发展，
让民族小吃从兰州走向甘肃，从甘肃走出
国门，是我给自己确定的人生目标。为了实
现目标，我正一步一个脚印地向前迈进，每
一步都像当年在部队中那般沉稳、坚定。

（米海系甘肃省兰州市政协委员，甘
肃米库民族贸易文化有限公司董事长；解
娅莉系甘肃省兰州市政协办公室信息科科
长、四级调研员）
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杨智在武警眉山支队服役期间站哨杨智在武警眉山支队服役期间站哨
时留影时留影。。

杨智在开展自动消防设施检查杨智在开展自动消防设施检查。。

20122012年年66月月2828日日，，紫砂厂破土动工紫砂厂破土动工。。

乌春雷带领孩子们参观紫砂博物馆乌春雷带领孩子们参观紫砂博物馆。。

19941994年年1010月月1414日日，，米海在部队的执米海在部队的执
勤室查询信息勤室查询信息。。

兰州市城关区南稍门社区居民进行兰州市城关区南稍门社区居民进行
核酸检测核酸检测，，米海在维护秩序米海在维护秩序。。


